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RRESUME

L’analyse des effets combinés des techniques culturales à savoir le travail du sol profond, le 

labour agronomique et de deux techniques de travail minimum (chisel et cover crop) et 

méthodes de désherbage (chimique, et non chimiques) sur le comportement du sorgho 

fourrager. Ces effets sont illustrés par une analyse le rendement en matière sèche.  

Les essais réalisés en 2021 sur parcelle expérimentale de l'ENSA, ont montré qu'il y a un effet 

hautement significatif entre les deux facteurs (techniques culturales - traitement chimique) sur 

les caractères d’adaptation concernant le peuplement par m², la hauteur de la plante,  la  

longueur  des  feuilles, le nombre de nœuds, la distance entre nœuds, le diamètre de la tige, le 

nombre de talles, l'humidité du sol, la profondeur de semis. La croissance du sorgho dépend 

donc en grande partie de l’éradication mécanique ou chimique des adventices. 

Les résultats du rendement estimé en sec du sorgho fourrager montrent que les effets combinés 

de la lutte mécanique (travail du sol) et chimique (traitement à l'herbicide) sont importants, avec 

un rendement de la matière sèche atteignant en moyenne respectivement 9,6 ; 11 ; 12,3 et 10,8 

t/ha en TC1, TC2, TC3 et TC4. 

 Travail du sol, désherbage, croissance, rendement, sorgho fourrager. 

ABSTRACT 

Analysis of the combined effects of deep tillage, agronomic tillage and two minimum tillage 

techniques (chisel and cover crop) and weed control methods as well as chemical and non-

chemical weed control on the behaviour of forage sorghum.  These effects are illustrated by an 

analysis of the dry matter yield.  

Trials carried out in 2021 on an experimental plot at ENSA showed that there is a highly 

significant effect between the two factors (cultivation techniques - chemical treatment) on 

adaptation traits concerning stand per m², plant height, leaf length, number of nodes, stem 

diameter, number of tillers, soil moisture, and sowing depth.  Sorghum growth therefore 

depends to a large extent on mechanical or chemical weed eradication. 

The results of the estimated dry yield of forage sorghum show that the combined effects of 

mechanical (tillage) and chemical (herbicide treatment) control are significant, with dry matter 

yields averaging 9.6; 11; 12.3 and 10.8 t/ha in TC1, TC2, TC3 and TC4 respectively. 

Tillage, weed control, growth, yield, forage sorghum. 
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